
ATA DA 4ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 1 

DOS AFLUENTES MINEIROS DOS RIOS PRETO E PARAIBUNA DO ANO DE 2 

2021.  3 

Aos vinte e seis dias do mês de agosto de 2021, realizou-se de forma remota, na Plataforma 4 

Google Meets, sala meet.google.com/kvd-bgnf-umu, a 4ª Reunião Ordinária do Comitê da 5 

Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Preto e Paraibuna de 2021. Estiveram 6 

presentes os seguintes conselheiros, titulares e suplentes: Edenilson Cremonini Ronqueti – 7 

IEF; Eduardo de Araújo Rodrigues - IGAM; Gilberto Malafaia de Oliveira – EMATER; 8 

Sérgio Luis Lamas Moreira - PCMG; Debora de Castro Reis – SEMAD; Ênio de Oliveira 9 

Pires - SEE; Edcléia Campos Ferreira – PM SANTOS DUMONT; Marcos Alan Cunha de 10 

Almeida – PM  BELMIRO BRAGA; Lourenço Brazil de Jesus – PM MAR DE ESPANHA; 11 

Mariana Matias Mattos – AMPAR; João Marcos Almeida da Silva – PM BOM JARDIM DE 12 

MINAS; João Batista Mendes - COPASA; Caroline Campos Teixeira – PETROBRÁS UTJF;  13 

Dênio Drummond Procópio – CEMIG; Luís Fernando Oliveira Cuco – CESAMA; Geane 14 

Cristina Fayer – ARCELOR MITTAL BRASIL S.A; Bruno Martins Lima - CREA-MG; 15 

Wilson Guilherme Acácio – INSTITUTO ENSINAR BRASIL; Matheus Machado Cremonese 16 

– PREA; João Emídio Lima da Silva - IAVARP; Cézar Henrique Barra Rocha – UFJF; 17 

Theodoro Guerra de Oliveira Junior - AMA-JF . 1. ABERTURA PELO PRESIDENTE DO 18 

CBH PRETO E PARAIBUNA – WILSON ACÁCIO. O Presidente do comitê abriu a 19 

reunião cumprimentando e agradecendo a presença de todos. 2. APRESENTAÇÃO E 20 

APROVAÇÃO DA PAUTA DA REUNIÃO – GILBERTO MALAFAIA 21 

(SECRETÁRIO).  Dando prosseguimento à reunião, o secretário do comitê, Gilberto 22 

Malafaia, fez a leitura da pauta colocando-a em votação na sequência, sendo a mesma 23 

aprovada por unanimidade 3. LEITURA DOS INFORMES DA SECRETARIA – 24 

GILBERTO MALAFAIA (SECRETÁRIO). Seguindo com a pauta, Gilberto Malafaia 25 

informou a chegada das novas conselheiras Daniela Pereira Amadei – SEE e Mariana Matias 26 

Mattos - AMPAR, dando-lhes boas-vindas e agradecendo por fazer parte do comitê. Na 27 

sequência, informou o repasse feito pelo IGAM no valor de R$ 498.649,93 referente a parcela 28 

de investimento. 4. APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DA ATA DA 3ª REUNIÃO 29 

ORDINÁRIA DO CBH PRETO E PARAIBUNA DE 2021 REALIZADA EM 24/06/2021 30 

- GILBERTO MALAFAIA (SECRETÁRIO). Dispensada a leitura da ata, tendo em vista o 31 

prévio envio da minuta, a mesma foi colocada em votação, sendo aprovada por vinte e um 32 

votos favoráveis e uma abstenção. 5. APRESENTAÇÃO DOS RESULTADOS DO 33 

PROCESSO DE HIERARQUIZAÇÃO DE MICROBACIAS DO CBH PRETO E 34 

PARAIBUNA PARA INVESTIMENTOS DO 1º CICLO DO PROGRAMA 35 

MANANCIAIS – CEIVAP (ENGº LAURO BASSI – EMPRESA ÁGUA E SOLO).  O 36 

presidente Wilson deu início a este ponto de pauta, e logo passou a palavra para o convidado 37 

Sr. Lauro Bassi para apresentar à plenária o resultado do processo de escolha da microbacia 38 

alvo que será contemplada no primeiro ciclo de investimentos do Programa Mananciais - 39 

CEIVAP. Dando sequência, Lauro se apresentou e iniciou  a sua apresentação primeiramente 40 

passando aos presentes informações gerais sobre o Programa Mananciais, a participação e o 41 

envolvimento dos comitês afluentes, os critérios de hierarquização para a seleção da 42 

microbacia alvo e, por fim, apresentou  os resultados da aplicação da metodologia proposta 43 



na região do CBH Preto e Paraibuna, que resultou na escolha da microbacia conhecida como 44 

Córrego do Zíper, localizada na bacia de contribuição da Represa de Chapéu D’Uvas. Após o 45 

esclarecimento de dúvidas dos conselheiros, Lauro agradeceu o convite e se colocou à 46 

disposição do comitê para o que se fizer necessário. Wilson agradeceu a presença do 47 

palestrante e deu sequência à reunião. 6.REFERENDUM DA DELIBERAÇÃO Nº 48 

046/2021 QUE APROVOU A INDICAÇÃO DA MICROBACIA ALVO NA REGIÃO 49 

HIDROGRÁFICA DO CBH PRETO E PARAIBUNA PARA PARTICIPAÇÃO NO 1º 50 

CICLO DO PROGRAMA DE INVESTIMENTOS EM SERVIÇOS AMBIENTAIS 51 

PARA A CONSERVAÇÃO E RECUPERAÇÃO DE MANANCIAIS – PROGRAMA 52 

MANANCIAIS DO CEIVAP WILSON ACÁCIO (PRESIDENTE). O presidente Wilson 53 

deu início a este ponto de pauta explicando aos conselheiros que a indicação da microbacia 54 

alvo do Programa Mananciais, objeto do ponto anterior da pauta, conforme determinação do 55 

próprio CEIVAP, deveria ser formalizada pelo comitê por meio de deliberação. Assim, uma 56 

vez que não haveria reunião plenária antes do prazo limite estabelecido pelo CEIVAP para a 57 

indicação da microbacia alvo, e levando-se em conta que o tema foi amplamente discutido no 58 

âmbito da CTGRH, o presidente informou que a indicação foi aprovada ad referendum desta 59 

plenária de hoje. Feitas as devidas explicações a deliberação 46/2021 foi referendada por 60 

unanimidade. 7. RECOMPOSIÇÃO DA CÂMARA TÉCNICA DE GESTÃO EM 61 

RECURSOS HÍDRICOS – CTGRH, TENDO EM VISTA A VACÂNCIA DE DUAS 62 

CADEIRAS DO SEGMENTO DA SOCIEDADE CIVIL ORGANIZADA – WILSON 63 

ACÁCIO (PRESIDENTE). O presidente abriu este item da pauta que teve como objetivo 64 

recompor a CTGRH, tendo em vista a necessidade de preenchimento de duas cadeiras vagas 65 

no segmento sociedade civil. Na sequência abriu a palavra para os membros interessados 66 

manifestarem interesse em participar do colegiado. O conselheiro Cézar Henrique Barra 67 

Rocha - UFJF manifestou interesse em fazer parte da câmara técnica, bem como o Prof. 68 

Miguel Fernandes Felippe – UFJF, que anteriormente já havia manifestado interesse em 69 

participar, substituindo o Prof. Celso Bandeira. Não havendo nenhuma objeção com relação 70 

aos indicados por parte do segmento por eles representados, a nova composição da CTGRH 71 

foi aprovada por unanimidade. 8.APRESENTAÇÃO DO RESULTADO DO 72 

LEVANTAMENTO FEITO JUNTO AOS MEMBROS DO CBH PRETO E 73 

PARAIBUNA QUANTO À PROPOSTA DE PRODUÇÃO DE MATERIAL 74 

INSTITUCIONAL. O presidente abriu este item de pauta passando a palavra para o 75 

conselheiro Luis Fernando Cuco, que também é integrante da CTGRH, para a apresentação 76 

dos resultados da pesquisa aplicada. Terminada a apresentação, o presidente agradeceu ao 77 

conselheiro Luis Fernando pela apresentação dos dados e também ao conselheiro Matheus 78 

Cremonese, que colaborou com a elaboração do questionário.  9.APRECIAÇÃO E 79 

VOTAÇÃO DA DELIBERAÇÃO QUE APROVA A CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 80 

ESPECIALIZADA PARA PRODUÇÃO DE MATERIAL INSTITUCIONAL DO CBH 81 

PRETO E PARAIBUNA, NOS TERMOS DO RESULTADO DA CONSULTA 82 

PESQUISA REALIZADA JUNTO AOS CONSELHEIROS/AS - WILSON ACÁCIO 83 

(PRESIDENTE). O Presidente Wilson Acácio abriu este ponto de pauta colocando 84 

imediatamente em votação a deliberação de aprova a contratação de empresa para produção 85 

de material institucional, conforme discussão do item anterior da pauta. Colocada em votação 86 

a deliberação foi aprovada por unanimidade. 10. APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DA 87 



DELIBERAÇÃO QUE APROVA OS CRITÉRIOS PARA APORTE DE RECURSOS 88 

DO CBH PRETO E PARAIBUNA COMO APOIO À CONTRAPARTIDA DOS 89 

MUNICÍPIOS INSCRITOS E SELECIONADOS NO PROGRAMA PROTRATAR IV 90 

DO CEIVAP - WILSON ACÁCIO (PRESIDENTE) E CTGRH.  Dando sequência à 91 

reunião, o presidente iniciou este ponto de pauta ressaltando a importância do programa para 92 

a melhoria da qualidade das águas na bacia do Paraíba do Sul. Lembrou que na terceira edição 93 

do programa em 2020, a bacia dos rios Preto e Paraibuna foi contemplada com recursos da 94 

ordem de R$ 21 milhões.  Na sequência, passou a palavra para o conselheiro e membro da 95 

CTGRH Eduardo Araújo para apresentar os critérios. Eduardo informou que para esta edição 96 

do Protratar, Mar de Espanha e Maripá de Minas apresentaram novos projetos que, somados 97 

aos projetos contemplados no Protratar III, estes municípios caminham para a universalização 98 

dos serviços de coleta e tratamento de esgotos domésticos. Na sequência Eduardo explicou 99 

que, no caso de não haver disponibilidade financeira para apoio integral a todos os municípios 100 

contemplados no Protratar,  faz-se necessário o estabelecimento de critérios para a destinação 101 

do recurso. Na sequência, Eduardo solicitou ao especialista da Agevap Alexandre Cid para 102 

apresentar os termos da deliberação, e outras explicações complementares. Terminada a 103 

explanação  de Alexandre, o presidente Wilson Acácio colocou em votação a deliberação em 104 

tela, sendo a mesma aprovada por unanimidade. 11.NIVELAMENTO SOBRE OS 105 

RESULTADOS DA REUNIÃO DA DIRETORIA DO CBH PRETO E PARAIBUNA 106 

OCORRIDA EM 06/08/2021.  O presidente Wilson deu início a este ponto de pauta dizendo 107 

que no dia 06/08/2021 a diretoria do comitê, reunida,  tratou sobre o assunto dos projetos que 108 

estão paralisados. Em seguida levou ao conhecimentos dos conselheiros  que tiveram algumas 109 

restrições após a edição da Portaria 60 do IGAM, principalmente sobre o trecho da norma  que 110 

vedou a contratação de projetos junto a universidades e suas respectivas  fundações de apoio.  111 

Reforçou também que o comitê já tem projetos prontos neste formato. Na sequência, Wilson 112 

pediu que o especialista administrativo da Agevap Alexandre Cid, fizesse um breve relato 113 

sobre o andamento dos trabalhos de revisão as Portaria 60/2019. Alexandre informou que foi 114 

criado um grupo de trabalho constituído pelas entidades equiparadas e pelo próprio Igam, com 115 

o intuito de se chegar a uma minuta de regulamento de compras factível com a estrutura das 116 

entidades equiparadas, para  posterior envio aos setores competentes do Igam, para validação. 117 

Alexandre informou também que ele próprio ficou incumbido  de elaborar um texto base para 118 

posterior discussão do grupo de trabalho, e que está trabalhando nesta tarefa no momento. 12. 119 

INFORMES SOBRE OS DESDOBRAMENTOS DO SEMINÁRIO “A 120 

IMPORTÂNCIA ESTRATÉGICA DA GESTÃO DA REPRESA DE CHAPÉU 121 

D’UVAS PARA A BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO PARAÍBA DO SUL” 122 

REALIZADO ENTRE OS DIAS 2 E 4 DE MARÇO DE 2021 – WILSON ACÁCIO 123 

(PRESIDENTE). O presidente abriu este ponto de pauta passando algumas informações 124 

gerais sobre a represa. Além disto, fez também um breve relato sobre o seminário realizado 125 

em março último. Em seguida, reforçou junto aos presentes sobre o processo de ocupação 126 

desordenada que ocorre naquele manancial, ao tempo que relatou também sua percepção de 127 

que após a realização do seminário tem notado um avanço considerável dos empreendimentos 128 

naquela região, fato este que atribui à própria realização do seminário e sua visibilidade. Na 129 

sequência o presidente passou a informar as providências que estão sendo tomadas pelo comitê 130 

no sentido de se articular com os diversos atores que podem contribuir para esta causa. Como 131 



proposta de encaminhamento foi aprovada a remessa deste tema à CTGRH para uma discussão 132 

mais aprofundada, proposta esta aprovada por unanimidade. 13. ASSUNTOS GERAIS E 133 

COMUNICADOS. Como não houve inscrições para este ponto de pauta passou-se ao 134 

encerramento. 14. ENCERRAMENTO – WILSON ACÁCIO (PRESIDENTE). Nada mais 135 

a tratar, o presidente Wilson agradeceu a todos a participação e deu por encerrada a reunião. 136 

 137 

Conselheiros presentes à 4ª Reunião ordinária de 2021 – Mandato 2018/2022: 1- Poder 138 

Público Estadual: Edenilson Cremonini Ronqueti – IEF; Eduardo de Araújo Rodrigues - 139 

IGAM; Gilberto Malafaia de Oliveira – EMATER; Sérgio Luis Lamas Moreira - PCMG; 140 

Debora de Castro Reis – SEMAD; Ênio de Oliveira Pires - SEE. 2 - Poder Público 141 

Municipal:   Edcléia Campos Ferreira – PM SANTOS DUMONT; Marcos Alan Cunha de 142 

Almeida – PM BELMIRO BRAGA; Lourenço Brazil de Jesus – PM MAR DE ESPANHA; 143 

Mariana Matias Mattos – AMPAR; João Marcos Almeida da Silva – PM BOM JARDIM DE 144 

MINAS. 3 - Usuários: João Batista Mendes - COPASA; Caroline Campos Teixeira – 145 

PETROBRÁS UTJF; Dênio Drummond Procópio – CEMIG; Luís Fernando Oliveira Cuco – 146 

CESAMA; Geane Cristina Fayer – ARCELOR MITTAL BRASIL S.A. 4 - Sociedade Civil: 147 

Bruno Martins Lima - CREA-MG; Wilson Guilherme Acácio – INSTITUTO ENSINAR 148 

BRASIL; Matheus Machado Cremonese – PREA; João Emídio Lima da Silva - IAVARP; 149 

Cézar Henrique Barra Rocha – UFJF; Theodoro Guerra de Oliveira Junior - AMA-JF.  150 

Convidados: Conforme lista de presença em anexo. 151 

Juiz de Fora/MG, 26 de agosto de 2021. 152 

 153 

 154 

 155 
Wilson Guilherme Acácio 156 

Presidente do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Preto e 157 

Paraibuna 158 

 159 

 160 

 161 
Gilberto Malafaia de Oliveira  162 

Secretário do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Preto e 163 

Paraibuna. 164 


